



Newsletter No. 28, Dezember 2018

[english Version see below]

Liebe Freunde und Freundinnen des Instituts für Sozialstrategie,

das Jahr 2018 neigt sich dem Ende zu und wir möchten diesen Newsletter nutzen, um Sie auf den neuesten Stand der Entwicklungen im ifs zu informieren sowie in das nächste Jahr vorausblicken.

Wir beginnen – ungewöhnlicherweise – mit dem **Vorblick** auf 2019, denn Ende März findet die nächste wissenschaftliche Fachtagung zum Thema „Globale Mindeststandards“ in Tübingen statt, zu der wir Sie herzlich einladen:

Wissenschaftliche Fachtagung

Globale Mindeststandards

28. und 29. März 2019

Weltethos-Institut Tübingen

Hintere Grabenstraße 26

72070 Tübingen

eine gemeinsame Veranstaltung des Instituts für Sozialstrategie, des Forschungsinstituts für Philosophie Hannover und dem Weltethos-Institut Tübingen:



Öffentlich bekanntgegeben wird die Tagung mit folgendem „Teaser“:

Seit vielen Jahren beschäftigt sich das ifs mit dem Thema der „globalen Zivilgesellschaft“, speziell rund um die Bereiche „Bildung, Gesundheit, Religionen, Minderheiten, Wirtschaftsethik, Klimawandel“. In Kooperation mit dem fiph Hannover und dem Weltethos-Institut Tübingen fanden bereits mehrere einschlägige Tagungen statt, deren Ergebnisse Veröffentlichungen folgten. Im Jahr 2019 geht es nun speziell um „Globale Mindeststandards“. Sind in zunehmend multipolaren Welt die Ausformulierung und Durchsetzung ethischer Mindeststandards in den Bereichen Handel, Arbeitssicherheit, Gesundheitsversorgung, öffentliche Ordnung und Einhaltung von Menschenrechten überhaupt möglich oder bleibt dies eine Utopie? Die zunehmende Digitalisierung spricht zwar für ein Zusammenwachsen der Menschheit, allerdings bleibt sie ein Spielfeld für die Kontrollbedürfnisse demokratischer und nicht-demokratischer Staaten.

Sprechen werden – unter Vorbehalt von Änderungen –

- Dr. Jürgen Manemann, fiph: „Wie wollen wir leben? Perspektiven der globalen Zivilgesellschaft nach 10 Jahren Institut für Sozialstrategie“
- Dr. Claus Dierksmeier, Universität Tübingen: „Wer darf über globale Mindeststandards entscheiden? - Die Debatte zwischen Martha Nussbaum und Amartya Sen“
- Dr. Jürgen Volkert, Hochschule Pforzheim: „Globale Mindeststandards: ökonomische versus ethische Positionen?“
- Ana Honnacker, fiph: „Globale Mindeststandards für Gerechtigkeit“
- Dr. Federico Foders, ifs: „Globale Mindeststandards angesichts des Klimawandels“

Im Anschluss der Vorträge findet eine Podiumsdiskussion mit den Referenten und der Referentin statt.

Wie der Titel des Vortrags von Herrn Manemann andeutet, feiert das Institut für Sozialstrategie 2019 das **10-jährige Bestehen**. Um dieses Jubiläum zu feiern, findet im Rahmen der Tagung ein ‚Festakt‘ am Abend des 28. März in Räumlichkeiten des Weltethos-Instituts statt. Darüber hinaus wird eine Festschrift erscheinen, die über die vielen Tätigkeiten und Veranstaltungen des ifs informieren und dokumentieren.

Denn das beim ifs über die Jahre hinweg konstant und aktuell über Vorkommnisse, Ideen und Probleme der globalen Zivilgesellschaft informiert, ausgearbeitet und kommentiert wird, zeigt auch unser **Rückblick** auf das Jahr 2018:

Wir danken allen unseren Autorinnen und Autoren sehr herzlich für ihr Engagement und Bereitschaft, für das ifs – auch regelmäßig – Beiträge zu verfassen!

Folgende Beiträge konnten wir in den verschiedenen Forschungsschwerpunkten des ifs veröffentlichen:

BILDUNG

Dressen, Thomas: ["Wir müssen miteinander leben lernen" - Freya von Moltke](#)

Galeano, Santiago, Hemel, Ulrich und Schüller, Katharina: [Quality Education, UN Sustainable Development Goals & the financial sector. The traditional financial sector, FinTechs and their contribution to the attainment of the UN-SDG Nr. 4](#)

WIRTSCHAFT

Bolsinger, Harald J.: [Sustainability Mainstreaming im Finanzdienstleistungsbereich. Für einen nachhaltigen dienenden Finanzsektor jenseits freiwilliger Selbstverpflichtungen!](#)



Bülchmann, Oliver: [Die Digitale Transformation als Chance für einen Bedeutungsgewinn der HR-Funktion](#)

Hemel, Ulrich, Maus, Manfred & Scherm, Michael: [Was Digitalisierung mit christlicher Unternehmensführung zu tun hat](#)

Hemel, Ulrich: [Rupert Stadler oder: Ethik und Risikomanagement bei der eigenen Karriere](#)

Hemel, Ulrich: [Wiedergelesen: „Zehn Gebote für Unternehmer“ \(2006\)](#)

Hoefle, Manfred: [GE – eine lange Geschichte manageristischer Hybris](#)

Hoffmann, Florian Josef: [BitCoins sind digitale Waren und keine Währung](#)

Posé, Ulf D.: [Ehrlich währt am längsten? – Denkste!](#)

Steinkrüger, Felicitas, Hinzen, Winfried & Suermann de Nocker, Thomas: [Gute Rendite und gute Resultate - Was bietet der Markt kirchlichen Institutionen an nachhaltigen, ethischen Investments?](#)

GESUNDHEIT & SOZIALES

Coregroup der Arbeitsgemeinschaft Arbeitsmedizin der Deutschen Gesellschaft für Phlebologie DGP: [Sitzende und Stehende Tätigkeit. Überlegungen zu ihren Folgen für den Kreislauf und Arbeitsschutzmaßnahmen](#)

Streit, Stefan: [Gesundheit, Eigentum und Digitalisierung in der Medizin Überlegungen zu einem neuen Gesundheitsdateneigentumsbegriff](#)

Weyde, Carolina: [Digitale Transformation in der Sozialarbeit -Betreutes Wohnen-](#)

MINDERHEITEN

Childaid Network: [Bericht über das Flüchtlingslager Lumsung in Assam](#)

Globale Zivilgesellschaft

Ederer, Günter: [Korea - das verschlossene Land. Erlebnisse und Einordnungen.](#)

Faust-Scalisi, Mario: [Grenzen als Orte der Verbindung – der Einfluss breit zugänglicher Infrastruktur](#)

Faust-Scalisi, Mario: [Transnational agierende globale Zivilgesellschaft. Messbarkeit, Indizes und ihre Grenzen](#)

Gerz, Wolfgang: [Das Konzept der Meinungsäußerungsfreiheit in der U.S. Verfassung. Dargestellt anhand von Urteilen der U.S. Gerichtsbarkeit zum First Amendment](#)



Ghulinyan-Gerz, Irina: [Die "samtene Revolution" in Armenien. Wie Russland den "Maidan" akzeptierte](#)

Gómez, Carolina Orduz: [El arte como fenómeno político: una mirada a la obra de Ai WeiWei](#)

Müller, Ulrich: [Repression im Zeichen der "Toleranz"](#)

RELIGION

Gillen, Erny: [Die Papst Franziskus Formel. Ein neuer Zugang zum Dritten Weg der Katholischen Soziallehre](#)

Hemel, Ulrich: [»Sie können die Uhr danach stellen: Der nächste Skandal kommt!« – Prof. Dr. Dr. Hemel in DIE ZEIT 15. Februar 2018 \(Interview\)](#)

Hemel, Ulrich: [BKU fordert: Bundesregierung muss Perspektiven für junge Menschen entwickeln. Interview bei DOMRADIO.de am 12. März 2018 \(Interview\)](#)

Hemel, Ulrich: [Mehr Finanzprofis in Bistümern – Interview Prof. Dr. Dr. Hemel beim NDR Info, am 19.02.2018 \(Interview\)](#)

Hemel, Ulrich: [Was Vorgesetzte nicht tun, wiegt schwerer als das, was sie tun. Blogbeitrag auf Management-Blog am 02. März 2018](#)

Kolumne

Grass, Kurt: [no. 4: Inas Nacht und die Folgen](#) & [no. 5: Motivation Vereinsgründung "Malve"](#)

Auch bei der diesjährigen Tagung und dem generellen Themenschwerpunkt ging es bereits um das breite Thema Globalisierung und der Auseinandersetzung mit potentiellen Opfern:

Themenschwerpunkt & Tagung 2018: Globalisierung ohne Opfer?!

Am 30. Juni sprachen:

- Ulrich Hemel (Institut für Sozialstrategie): „Globalisierung, Täter und Opfer: Wahrnehmungen und Realitäten aus dem Blickwinkel der globalen Zivilgesellschaft“
- Salvatore Loiero (Universität Fribourg): „Theologie und Zivilgesellschaft – von der kirchlichen Zivilgesellschaft zur religionskritischen Öffentlichkeit“



- Claudius Bachmann (Universität Bonn): „Überlegungen zu einer Sozialethik der Globalisierung“
- Burkhard Liebsch (Forschungsinstitut für Philosophie in Hannover): „Kosmos, Bleibe, Zuflucht – ein philosophischer Block auf die globale Zivilgesellschaft“

An der abschließenden Podiumsdiskussion nahmen Prof. Dr. Federico Foders (Institut für Weltwirtschaft in Kiel), Kerstin Höfgen (Connosco, Köln) und Prof. Dr. Ulrich Hemel teil.

[Hier](#) finden Sie den ausführlichen Tagungsbericht.

Wir freuen uns auf ein neues, spannendes Jahr 2019 und wünschen Ihnen eine friedliche und besinnliche Adventszeit und entspannte, frohe Festtage!

Herzliche Grüße

Ulrich Hemel

Direktor
Institut für Sozialstrategie
Laichingen – Jena – Berlin
Bleichwiese 3
89150 Laichingen
Geschäftsstelle: Lindenplatz 5, D-74206 Bad Wimpfen

Besuchen Sie uns auch im Netz!

[Homepage](#)--[Facebook](#)--[Twitter](#)

Institut für Sozialstrategie – Verein zur Gestaltung der globalen Zivilgesellschaft e.V.
Unterstützen Sie die Arbeit des ifs - Werden Sie Vereinsmitglied in unserem gemeinnützigen Förderverein!

Wir freuen uns auch, wenn Sie die Arbeit des Vereins mit einer Spende, ob einmalig oder dauerhaft, fördern und absichern.

Unsere Kontoverbindung:

Institut für Sozialstrategie - Verein zur Gestaltung der globalen Zivilgesellschaft e.V.

GLS Gemeinschaftsbank

Kontonr.: 8227389600

BLZ: 430 609 67

IBAN: DE59 4306 0967 8227 3896 00

BIC: GENODEM1GLS

Dear friends of the Institute for Social Strategy,

Before the end of the year, we want to look back at 2018 and present an overview about our areas of research and we inform you about the latest developments at the ifs.

We start with a look ahead to 2019 and cordially invite you to our next scientific symposium "Global Minimum Standards" in Tübingen:



Scientific Symposium
„Global Minimum Standards“
28th and 29th of March, 2019
Weltethos-Institut Tübingen
Hintere Grabenstraße 26
72070 Tübingen

A joint event of the Institute of Social Strategy, Hannover Institute for Philosophical Research and Weltethos-Institut Tübingen:



The Symposium will be publicly announced with the following 'teaser':

For many years, the ifs has been dealing with the topic of „Global Civil Society“, especially in the areas of education, health, religions, minorities, business ethics and climate change. In this connection and in cooperation with fiph Hannover and the Weltethos-Institut Tübingen, several symposiums have already taken place. In 2019, the focus will be specifically on “Global Minimum Standards” and we shall ask: Is the formulation and implementation of ethical minimum standards in areas of trade, occupational safety, health care, public order and observance of human rights in an increasingly multipolar world possible? Or does this remain wishful thinking or utopia? Although increasing digitalization speaks in favour of a growing together of mankind, it remains a challenge considering the uncontrolled need of control of democratic and non-democratic states.

The program will be the following (subject to changes):

- Dr. Jürgen Manemann, fiph: „How do we want to live? Perspectives of Global Civil Society of the Institute for Social Strategy after 10 years“
- Dr. Claus Dierksmeier, University of Tübingen: „Who may decide on Global Minimum Standards? – The debate between Martha Nussbaum and Amartya Sen“
- Dr. Jürgen Volkert, College of Pforzheim: „Global Minimum Standards: economic vs. ethical positions?“
- Ana Honnacker, fiph: „Global Minimum Standards for Justice“
- Dr. Federico Foders, ifs: „Global Minimum Standards in the face of climate change“



The presentations will be followed by a panel discussion with the speakers.

As the title of Mr. Manemann's lecture suggests, the Institute for Social Strategy will celebrate its **10th anniversary** in 2019. To celebrate this anniversary, a little 'ceremony' will take place on the evening of 28th March at the premises of the Weltethos-Institut. In addition, a commemorative publication will be published informing about and documenting the many activities and events of the ifs.

Our **review** of the year 2018 also shows that the ifs has constantly informed, elaborated and commented on incidents, ideas and problems of global civil society over the years:

We would like to thank all our authors for their commitment and willingness to contribute to the ifs on a regular basis!

We were able to publish the following contributions in the various research areas of the ifs:

EDUCATION

Dressen, Thomas: ["We must learn to live together" - Freya von Moltke](#)

Galeano, Santiago, Hemel, Ulrich und Schüller, Katharina: [Quality Education, UN Sustainable Development Goals & the financial sector. The traditional financial sector, FinTechs and their contribution to the attainment of the UN-SDG Nr. 4](#)

ECONOMY

Bolsinger, Harald J.: [Sustainability Mainstreaming in the Financial Services Sector. For a sustainable Financial Sector beyond voluntary commitments!](#)

Bülchmann, Oliver: [The Digital Transformation and the HR-Function: a possibility to gain in meaning](#)

Hemel, Ulrich, Maus, Manfred & Scherm, Michael: [What Digitalization has to do with Christian Business Management](#)

Hemel, Ulrich: [Rupert Stadler or: Ethics and Risk Management](#)

Hemel, Ulrich: [Reread: „Ten Commandments for Entrepreneurs“ \(2006\)](#)

Hoefle, Manfred: [GE – a long History of Managerial Hubris](#)

Hoffmann, Florian Josef: [BitCoins are Digital Goods and no Currency](#)

Posé, Ulf D.: [Honesty lasts the longest? - Think!](#)

Steinkrüger, Felicitas, Hinzen, Winfried & Suermann de Nocker, Thomas: [Good Returns and Good Results - What offers the Market Church Institutions in terms of sustainable, ethical Investments?](#)



HEALTH & SOCIAL AFFAIRS

Coregroup der Arbeitsgemeinschaft Arbeitsmedizin der Deutschen Gesellschaft für Phlebologie DGP: [Sitting and Standing Activities. Considerations in their Consequences for the Cycle and Occupational Health and Safety Measures](#)

Streit, Stefan: [Health, Property and Digitalization in Medicine - Considerations on a new Concept of Health Data Ownership](#)

Weyde, Carolina: [Digital Transformation in Social Work - Assisted Living -](#)

MINORITIES

Childaid Network: [Report about the Refugee Camp Lumsung in Assam](#)

GLOBAL CIVIL SOCIETY

Ederer, Günter: [Korea - the reserved country. Experiences and Classifications](#)

Faust-Scalisi, Mario: [Borders as Places of Connection - the Influence of widely accessible Infrastructure](#)

Faust-Scalisi, Mario: [Transnationally acting Global Civil Society. Measureability, Indices and their Limits](#)

Gerz, Wolfgang: [The Concept of Freedom of Expression in the U.S. Constitution. Presented using U.S. Jurisdiction rulings on the First Amendment](#)

Ghulinyan-Gerz, Irina: [The 'velvet Revolution' in Armenia. How Russia accepted the Maidan](#)

Gómez, Carolina Orduz: [Art as a Political Phenomenon: A Look at the Work of Ai WeiWei](#)

Müller, Ulrich: [Repression under the sign of 'Tolerance'](#)

RELIGION

Gillen, Erny: [The Pope Francis Formula. A New Approach to the Third Way of Catholic Social Theory](#)

Hemel, Ulrich: ["You can set the Clock according to this: The next Scandal is coming!" - Prof. Dr. Dr. Hemel in DIE ZEIT, February 15, 2018 \(Interview\)](#)

Hemel, Ulrich: [BKU demands: The Federal Government must develop Perspectives for Young People. Interview at DOMRADIO.de on March 12, 2018](#)

Hemel, Ulrich: [More Financial Professionals in Dioceses - Interview with Prof. Dr. Dr. Hemel at NDR Info, February 19, 2018](#)



Hemel, Ulrich: [What Superiors don't do weighs heavier than what they do. Blog Post on Management Blog in March 02, 2018](#)

Column

Grass, Kurt: [no. 4: Inas Night and the Consequences](#) & [no. 5: Motivation for the Foundation of "Malve"](#)

This year's conference and the general thematic focus were also already on the broad topic of globalization and the debate with potential victims:

Main Topic & Symposium 2018: 'Globalization without victims?!'

On 30th, June, the lecturers were:

- Ulrich Hemel (ifs): „Globalization, Perpetrators and Victims: Perception and Reality from the perspective of the Global Civil Society“
- Salvatore Loiero (University of Fribourg): „Theology and Civil Society – from church civil society to the public critical of religion“
- Claudius Bachmann (University of Bonn): „Reflections on the Social Ethics of Globalization“
- Burkhard Liebsch (fiph): „Cosmos, place to stay, refuge – a philosophical view of Global Civil Society“

Prof. Dr. Federico Fodera (Kiel Institute for the World Economy), Kerstin Höfgen (Connosco, Cologne) and Prof. Dr. Ulrich Hemel (ifs) took part in the concluding panel discussion.

Click [here](#) for the detailed conference report.

We are looking forward to a new, exciting year 2019 and wish you a peaceful and contemplative Advent season and relaxed, Merry Christmas!

Best wishes

Ulrich Hemel

--

Director

Institute for Social Strategy

Laichingen – Jena – Berlin

Bleichwiese 3



D-89150 Laichingen, Germany

Branch office: Lindenplatz 5, D-74206 Bad Wimpfen, Germany

Visit us on the internet!

[Homepage](#)--[Facebook](#)--[Twitter](#)

**Institute for Social Strategy – Association for Shaping Global Civil Society
[Verein zur Gestaltung der globalen Zivilgesellschaft e.V.]**

Support the work of the ifs and become a member of our non-profit association!

We also kindly accept supporting and securing our work via donations.

Our bank account:

Institut für Sozialstrategie - Verein zur Gestaltung der globalen Zivilgesellschaft e.V.

GLS Gemeinschaftsbank

IBAN: DE59 4306 0967 8227 3896 00

BIC: GENODEM1GLS